

Localisation : 71 Référence : IA71000462
Aire d'étude : Verdun-sur-le-Doubs
Commune : Saint-Martin-en-Gâtinois
Titre courant : **présentation de la commune de Saint-Martin-en-Gâtinois**

Cartographie : Lambert2 0801090 ; 2217720/0801090 ; 2221160/0804980 ; 2221160/0804980 ;
2217720/0801090 ; 2217720

Protection :

Dossier d'inventaire topographique établi en 2001, 2002 par Fromaget Brigitte

© Inventaire général, 2001

HISTORIQUE

Auteur(s) :
maître d'oeuvre inconnu.

Commentaire : La limite ouest de la commune suit l'ancienne voie romaine de Langres. Saint-Martin-en-Gâtinois est une création médiévale relativement tardive ; C. Joannelle a constaté que le terroir communal ne présente aucun toponyme antérieur au haut moyen-âge et peu de vestiges médiévaux, contrairement aux communes voisines ; la toponymie désigne le pays de la "gâtine", fond de vallée aux terres incultes et marécageuses. L'écart de Gâtenay, qui a donné son nom à la commune, représente le centre primitif de peuplement installé non loin du passage où le chemin rejoignant la voie de Verdun-Dijon franchit la Dheune. Saint-Martin-en-Gâtinois n'est pas mentionné dans les textes avant la fin du 13^e siècle, ce n'était qu'une annexe d'Allerey, avec chapelle, que l'évêque Pons de Chalon érigea en cure en 1271. Le hameau de Corcelles, au sud de la commune, s'est établi à mi-chemin de la Dheune et de la voie romaine et pourrait être une création féodale des seigneurs d'Allerey ou des évêques de Chalon. Neuvelle se trouve en bordure de la voie romaine, au sud-ouest de la commune ; ce hameau serait un centre de défrichement du haut moyen-âge qui a succédé à un habitat gallo-romain. La commune, essentiellement rurale, a vu sa population diminuer tout au long du 20^e siècle : la demande de main d'oeuvre a reculé devant la mécanisation entraînant l'exode des jeunes ; en 1990, près de la moitié des habitants sont des retraités. L'école a fermé en 1970. Saint-Martin fait partie des communes éloignées de Chalon-sur-Saône qui ont perdu les deux tiers de leur population entre 1990 et 1999.

DESCRIPTION

COMMENTAIRE DESCRIPTIF

La commune de Saint-Martin-en-Gâtinois est limitée au nord par la Dheune et à l'ouest par l'ancienne voie romaine de Langres. Ce territoire n'a conservé qu'un petit bois, le Bois Brûlé, près du hameau de Neuvelle. L'habitat se concentre dans l'agglomération principale qui comprend les écarts du Bour d'Amont et de Gâtenay au nord et nord-est du village, et dans deux hameaux, Neuvelle et Corcelles, situés au sud-ouest de la commune. Le Merlantey est une ferme isolée sur une route secondaire reliant Neuvelle à Saint-Martin-en-Gâtinois.

71. SAINT-MARTIN-EN-GATINOIS

GÉNÉRALITÉS

DOCUMENTATION

Bibliographie

BOUILLOT, Michel. *L'habitat rural dans la plaine chalonnaise*. Mâcon, 1988, pl. 120.

COURTÉPÉE, abbé C., BÉGUILLET, E. *Description générale et particulière du duché de Bourgogne*, Dijon, 1775-1785, 3e édit. 1967-1968, t.III, p. 406.

DICONNE, Jean-Paul, AULOY, Gilles, « Habitat médiéval fortifié en Verdunois », *Bulletin du Groupe d'Etudes Historiques de Verdun-sur-le Doubs*, n° 49 (1997), p. 123-126.

GOURILLON, Laurent, CANAC, Lionel, « Le XXe siècle en Verdunois » *Trois Rivières* n° 56 (2001), *bulletin du Groupe d'études historiques de Verdun-sur-le-Doubs*.

GRIVOT, Denis, *La légende dorée d'Autun, Chalon, Mâcon, Charolles et Louhans*. Lyon, 1974, p. 473.

GUILLOT, Antonin, « L'oratoire de sainte Barbe, à Saint-Martin-en-Gâtinois » *Trois Rivières* n° 55 (2000), *bulletin du Groupe d'études historiques de Verdun-sur-le-Doubs*.

JOANNELLE, Claude, « Toponymie du Verdunois », *Bulletin du Groupe d'Etudes Historiques de Verdun-sur-le Doubs*, n° 10 (1977).

JOANNELLE, Claude, *Les églises du Verdunois*, guide réalisé par le Groupe d'études historiques de Verdun-sur-le-Doubs, 1997, p. 35-36.

OURSEL, Raymond et Anne-Marie, « Le patrimoine monumental du canton de Verdun-sur-le-Doubs », *Trois Rivières* n° 25 (1984), *bulletin du Groupe d'études historiques de Verdun-sur-le-Doubs*, p. 8, 19.